
梁振英新政府成立四個多月以來，積
極回應社會訴求，頻頻出招，例如：打
擊水貨客、擱置非深圳戶口「一簽多
行」、叫停「雙非孕婦」、推出「長者生
活津貼」的落實方案和時間表、36幅
「政府、機構或社區」用地撥作住宅用
途等十招、積極訂立「貧窮線」、中期
房屋政策及「港人港地」、推出買家印
花稅等打擊樓宇炒賣的新招等；在處理
海難事件上也表現了高度專業的危機處
理能力，初步展示了他「適度有為，穩
中求變」治港理念以及求真務實的執政
態度，確立了新的梁氏施政風格。

梁氏施政新風格親民
梁氏施政風格「新」在哪裡？我認

為，主要有三方面。第一，親民。梁先
生競選時就說過，如果當選，一定要做
香港人的特首，能不出訪就不出訪，留
在港人的身邊，全力解決香港社會積存
已久的社會、民生和經濟等深層次問
題。對於梁先生來說，落區是「打補
針」，和市民在一起，像回家一樣輕
鬆。記得在競選期間，每當他筋疲力竭
時，總會和同事說：「不如落區見見市
民」。直到現在，他依然如此，一有機
會，就會和各個不同的階層市民和各界
別團體見面，交流意見，談香港未來，
分享自己的看法和經歷。
除了特首本人之外，新班子的落區頻

率也比任何一屆高。七月二日，新班子
上任第二天，梁特首就和他的問責官員
走進市民，雖然當時出現了反對派造成
的混亂場面，但是並無妨礙官員聽民聲
的真誠。他們沒有停止腳步，一有機會
就親自去聽民意，至今落區數目已數不
清了。
聽說以前政府官員落區前一周，該區

的區議員和官員早已經部署了「清
場」，讓落區變得格外「和諧」，但是梁
特首強調不要這樣，因為官員落區的目
的就是要看到真實的香港，這樣才能知
道問題在哪裡，回去後才能研究方案解
決問題。
第二個「新」是「反應快」。例如，

特首在落區時了解到長者對加裝升降
機、扶手電梯等無障礙設施的訴求後，
立刻召集相關部門同事，研究解決方

案，並在上任不到兩個月裡，推出「人人暢道通行」新
政策，初步建議在全港各區230多個地點的行人天橋、
高架行人路及隧道等加設升降機，為長者、傷殘人士、
小朋友提供無障礙通道，同時邀請全港市民就其他地點
提出建議。又例如：在市民反映大量湧入的內地水貨客
嚴重干擾北區居民後，立即與深圳海關協調，推出有效
行政措施打擊水貨客，迅速緩解了地區矛盾。其他例子
還包括在處理四十年來最大的海難事件上，表現出的迅
速、高效、周密和「以人為本」。
第三個「新」是「高透明度」。特首上任以來四個

月，幾乎每天都見媒體或發新聞稿，以前者居多。
而其他問責官員與媒體的溝通也比以往多。除此之

外，政府在宣傳新政策以及收集公眾諮詢的時候，比往
屆政府更多採用刊登媒體廣告的宣傳方式。此舉原因有
二：一方面，傳媒並沒有有效地把政府信息傳達給公
眾；另一方面，政府希望對全香港七百萬人都開誠佈
公，不只是對小部分利益團體透明，而讓其餘市民「霧
裡看花」。

僭建是無心之失
當然，梁振英是人不是神，他的缺點可能和他的優點

一樣鮮明。最近被搞得沸沸揚揚的他的房屋僭建事件，
雖然是無心之失（如果他是故意為之，他就不會讓記者
到家裡，就不會不拚命隱瞞），但無心之失也是失，而
且是嚴重之失。希望梁振英向社會說清楚，不遮蓋，以
取得市民諒解。有些「搞搞震」也別心存幻想中途換
「梁」，抽甚麼水。搞過了頭，一樣遭人厭惡。
（本文轉載自11月28日《成報》，文內分題是編輯所加。）
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當我們目睹殲－15戰機在遼寧艦甲板上矯健降落、
起飛的時刻，當我們舉杯歡慶我國海軍戰力出現新的
突破和飛躍的時刻，艦載機總指揮羅陽，卻來不及與
戰友們共祝成功的喜悅，同飲勝利的喜酒卻猝然去
世，才英年51歲！羅陽的一生，全部心血和精力，都
付予我軍戰機的研製和飛躍上；羅陽的理念、構想和
希冀，都是在為祖國崛起和壯大的辛勞和奮鬥上。羅
陽顯示一個作為中國人的尊嚴和榮耀，永遠名垂青史
活在我們的心中。
「有的人死了，他還活㠥；有的人活㠥，他已經

死了」。可不，打從11月18日起，羅陽就上遼寧艦為
殲－15戰機試飛作準備；到了11月25日，那是一連7
天7夜的緊張和細密的工作。追溯至更遠，今日殲－
15戰機的迅猛、精準、先進和威力，羅陽作為中航
工業（集團）有限公司的總負責人，他肩負㠥多大
的重任和壓力！但是，對於把自己命運和國家的興
亡聯繫在一起的羅陽來說，辛勞事小，國家安危事

大，早把生死置之度外，這就是崇高愛國主義精神
的集中體現。他死了，但他仍然活㠥，我們會永遠
銘記他。
在外國反華勢力互相勾結組成C形包圍圈包圍中國

之時，在東海和南海幾個宵小正在窺竊我中華領土
海疆之時；當中共十八大的報告宣示「我們堅決維
護國家主權、安全、發展利益，決不會屈服於任何
外來壓力」和要建設海洋強國之時，羅陽受命於複
雜多變局勢之際，受任於國家和人民重託之間而獻
出生命，他是死得其所。為了實踐報國宏願，他與
遼寧艦官兵，夜以繼日奮戰，敢於「刀尖上跳舞」，
成功讓殲－15戰機在長不及陸上跑道1／10，寬不及
一半的甲板上升降，使我海軍戰力出現新突破新飛
躍而在艦上獻身，他是死得其所。人死得其所，重
於泰山；羅陽永遠與中國的青山、江河同在！
授予羅陽「航空報國英模」稱號和「五一勞動獎章」

是實至名歸。正如中航的悼詞指：羅陽一生，用生命

踐行了航空報國的偉大宗旨。他以敬業誠信、鞠躬盡
瘁、死而後已的拚搏奮鬥精神，組織實現了多項國家
重點工程快速研究成果；他追求卓越的管治企業理念
和實現創新的昇華，改變了「瀋飛」的面貌。羅陽的
一生是輝煌的一生，是「瀋飛」和中航的楷模。羅陽
的遺體沿廠區繞行，5000人肅立哀悼送別，真是生得
偉大，死得光榮！
中共中央總書記、中央軍委主席習近平11月26日為

羅陽殉職作出重要批示：羅陽同志不幸因公殉職，我
謹致以沉痛哀悼。羅陽同志秉持航空報國志向，為中
國航空事業的發展做出突出貢獻，他的英年早逝是黨
和國家一個重大損失。要很好地總結、宣傳羅陽同志
的先進事跡，廣大黨員、幹部都要學習羅陽同志的優
秀品質和可貴精神。
「才見虹霓君已去，英雄謝幕海天間」。是的，羅

陽——中國人尊嚴和榮耀的化身，永遠是我們的驕傲
和楷模，願英雄安息！

羅陽—中國人的尊嚴和榮耀

中央政策組首席顧問邵善波日前在接受電視訪問時
表示，政府面對社會的各種批評聲音意見，有責任要
解釋清楚，也絕對有必要參與輿論戰，否則只會坐㠥
「捱打」。反對派人士聲稱對邵善波的言論「十分驚
訝」。工黨主席李卓人指邵善波正在「架空新聞處，另
立中宣部」。公民黨主席陳家洛更誣蔑邵善波意欲利用
中策組大搞「政治運動」，做「民意打手」云云。
反對派的反應，可以說是完全在意料之內，因為一

直以來，由於政府行宋襄之仁，對反對派逆來順受，
建制派在輿論方面也顯得軟弱無力，操控輿論已成為
反對派的專利，他們翻手為雲覆手為雨，顛倒黑白，
玩弄政治，騎劫民意，肆虐政府，已到了得心應手、
從心所欲的境地。今日，邵善波能不畏反對派的強
勢，大膽挑戰反對派的獨家生意，實在值得一讚。

繼續宋襄之仁只會繼續捱打
《基本法》規定，香港是行政主導的社會，也就是

說，政府的決策將主導整個社會的發展方向。然而，
香港反對派反客為主，利用立法會和政府抗衡，毫無
節制的批評政府，阻撓政府施政，早已逾越了他們應
有的本分。如果說，他們的目的只是為市民監督政
府，防止他們犯錯，那還可以原諒，不過，明眼人都
可以看出，反對派的出軌行為，並非為香港整體利益
㠥想，他們有明顯的政治目的，目的是要打擊政府威
信，拖垮政府，令市民產生錯覺，那就是如果中央政
府不把香港的治權交出來，香港將永無寧日。
事實上，如果社會上只有批評政府的聲音，沒有或較

少符合事實意見的聲音，那麼出現的情況必然是政府
「捱打」，市民受害。有目共睹，香港回歸十五年，社會
發展蝸行蟻步，浪費了不少金錢和機遇。就以興建港珠
澳大橋為例，這一方案前後拖延了三十年，好不容易排
除萬難破土動工，又遇上反對派策劃的司法覆核，無端
端浪費了時間，更增加了六百多億元的費用；反國教風
波，反對派咬定德育及國民教育科是「洗腦」，最後政

府不得不擱置德育及國民教育科課程指引；新界東北發
展規劃得益者是香港人，反對派卻鼓動「割地賣港」輿
論，致使新界東北發展規劃受阻；最近，反對派又以拉
布戰拖延長津撥款表決，不但打亂了政府的部署，更直
接禍及40萬名長者的福祉。類似的案例多不勝數，反對
派操控輿論，反中亂港的惡行罄竹難書。
西方議會制下執政黨組成政府並控制議會，但是，

香港的社會制度有所不同，立法會和政府並沒有關
聯，立法會不但不會主動為政府保駕護航，而且會因
政治利益而產生對抗。因此，政府本身必須有一定的
戰鬥力，不單是中策組有責參與輿論戰，所有政府部
門都有責任參與輿論戰，解釋、推銷政府的政策，才
能保證施政的順利推行。
其實，特區政府到今日才明白輿論的重要已屬後知

後覺，不過，亡羊補牢，猶未為晚，問題是，特區政
府對此向來毫無準備，又如何打好這場輿論戰呢？如
果只靠一個名大於實的中央政策組，加上一群向來只
重實務，對輿論戰毫無認識的公務員去對抗人強馬壯
的反對派輿論大軍，那無異是送羊入虎口，到時只會
弄巧反拙，不但毫無致勝的把握，反會為反對派提供
更多製造輿論的機會。

揭穿反對派假民主畫皮
「以人為鑑，可知得失；以史為鑑，可知興替」，

當年董建華單身一人走入政府總部，由於他沒有足夠

時間網羅人才去組
成他的班底，所
以，和有備而來的
反對派一交手，便
損兵折將，潰不成
軍；曾蔭權對此有
所領悟，提出三司
十一局的主張，可惜他目光受局限，用人走不出公務
員的圈子，故仍然受制於對手；梁振英重視民生，勤
奮努力是有目共睹的，可惜他只看重在他身邊的一群
知識分子而忽略了其他具戰鬥力的支持者。雖然，邵
善波有理論基礎，張志剛能寫會道，然而，他需要更
多熟悉傳媒運作、善打硬仗的各方面的人才。因為，
這場輿論戰並非只限在文章往來，更重要的是通過各
方面的影響力去爭取民心，因為，道理人人會說，重
要的是誰能打動人心。過去的經驗證明，當年的「獅
子山下」能成為政府與民眾間的橋樑；「靜默的革命」
宣傳助廉署凝聚了對抗貪腐的能量。由此可見，這場
輿論戰不單是文墨之爭，而是一場集合了各種傳媒組
成的立體戰。
特區政府應該發揮行政主導的優勢，當仁不讓的參

與這場輿論戰，這場戰不但要打，而且一定要打贏。
惟有通過論爭和恰當的宣傳，揭穿反對派假民主的畫
皮，才能引導民眾理解「一國兩制」，激發起他們的
愛國熱情，支持政府依法施政。
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輿論戰不但要打 還要打得贏

香港政府自10月底推出「雙辣招」遏制樓市泡
沫（延長額外印花稅SSD期限；向公司客戶和外
地買家徵收高額印花稅BSD）以來，已收到一定
的調控效果，市場交投持續萎縮，炒家望而退
卻，成交下跌近80%。同時，新招也給香港地產
開發商的推盤活動帶來一定壓力。11月22日晚，
香港「地產建設商會」（簡稱：地商會）終以
「推行BSD政策將影響香港自由聲譽，令外來投資
卻步」為由，向政府提交意見書，並針對大額成
交，及舊樓收購方面的豁免，提出以下建議：
1、由本港永久性居民出任董事與股東的公司買
家，每年1次申報後，豁免繳納BSD；2、針對大
額成交樓價在3000萬元以上的住宅交易則予豁免
BSD；3、建議加入「日落條款」，在指定時間內
終止BSD；4、公司購買樓齡不少於40年的住宅，
並已持有80%的業權，或購買地皮，均可豁免
BSD；5、過去5年已持有樓宇不少於20%業權的
公司，可獲退還BSD；並建議政府放寬按揭成
數，協助首次置業人士買樓等。

建議削弱政府BSD的調控力度
首先，姑且不論該建議對香港市場的自由、開

放有多大幫助；但就建議內容而言，擺明是有益
於香港的大地產商和大投資（機）者，同時，也
將削弱政府BSD的調控力度。事實上，香港的自
由開放是由香港長期的自由市場環境、市場機制
和獨特的法制地位所決定，並非受政府經濟調控
政策的主導和影響。正因居於這樣獨特的自由市
場特徵（無外匯管制、資金自由進出、無利率調
節自主），政府根據市場變化及時推出調控政策
是必須的，正是為確保香港資產市場的理性、健
康發展和經濟平穩運行。
第二、香港經濟結構單一，稅制簡單，稅負較

輕。長期以來以地產經濟為特徵，樓市好、股市
好、稅收好，經濟就好。在香港的財政收入結構

中，公司利得稅和個人薪俸稅約佔40%；政府賣
地收入約佔15%；政府差餉及其他各種收費約佔
25%；政府投資收益佔10%；而印花稅收入也僅
佔10%。也就是說，香港寬鬆的稅制環境，長期
以來活躍了市場，給地產商或投資（機）商帶來
了巨大的利益，並支撐了香港高地價、高樓價。
因此，地商會此時提出該建議是否也忘了自身應
承擔的社會責任和對香港的經濟責任。
第三、額外印花稅SSD推出兩年，雖有效遏制

了本地短期投機炒賣需求，但面對全球量寬和熱
錢肆虐的大環境，也顯力度漸弱，難以抗衡境外
熱錢流入對香港市場的衝擊。因此，政府才及時
推出加強版的SSD和遏制境外投機熱錢的BSD。
如果說SSD是主要針對普通投資者或平民大眾狂
熱投機調控。那麼BSD則是針對國際、境外和有
資本實力者的投資（機）調控。因此，豁免本港
永久居民董事、股東公司買家和3000萬元以上住
宅的BSD，及制定退出時間表，與香港低增長和
高通脹的經濟現實不符，並有劫貧濟富之嫌。同
時，也給梁振英新政增添阻力和壓力，陷特區政
府於不義。
近年來，香港樓市在政府開發土地不足、供應

結構嚴重扭曲、全球量化寬鬆推升通脹和香港聯
繫匯率所帶動的長期低息環境等誘因的影響推動
下連續攀升。2010年香港已成為全球樓價升幅最
大的城市（按年升幅達20.1%），並已快速接近
1998年亞洲金融風暴的高峰。由於炒風熾烈，全
年物業成交量超過15.6萬宗，國際貨幣基金組織
IMF和香港金管局都發出了香港樓市泡沫的警
示。為此，香港政府和金管局也先後採取了「置
安心工程、九招12式規管樓花炒作、增加1200萬
元或以上及所有非自主房屋的按揭首付成數至5
成、降低按揭供款佔收入比及增加土地供應」等
措施，及時為香港樓市降溫。2010年11月19日，
香港政府更首次推出「額外印花稅」策略，打擊

短期炒賣樓宇活動。措施規定「凡6個月或以內
至20個月轉售物業，須繳納印花稅率為5%至
15%」。事實證明，政府推出的組合策略，為香港
樓市及時降溫，有效遏制了香港樓市泡沫的惡性
膨脹。2011年香港樓市成交量已大幅降至9.6萬
宗，按年升幅也收窄至15%左右。

遏制炒賣活動 釋除資產泡沫
2012年，由於歐美經濟持續低迷，外需市場進

一步萎縮，中國經濟增速降低至7.8%。全球第三
輪量化寬鬆貨幣措施和通脹預期迅速升溫，香港
樓市炒風再起。9月14日凌晨，美聯儲宣佈推出
新的第三輪量化寬鬆(QE3)政策，以不設期限方式
進行，每月購買450億美元(約3,470億港元)的按揭
抵押債券(MBS)，直至就業市場顯著改善。聯儲
局將維持息口在零至0.25厘不變，並將超低息政
策期限從2014年底延長至2015年中期，又會繼續
推行「扭曲操作」購債策略至今年底。QE3再度
刺激熱錢流入，推高資產價格，香港金管局為捍
衛聯匯機制被迫連續8次在市場沽港幣，吸納流
入美元。至11月中，已令香港金融體系結餘超過
1800億元港幣；香港樓市主要指標：中原城市領
先指數更突破120點（超過97金融危機高峰的100
點），樓市泡沫隨時面臨爆破危機。
為應對QE3熱錢的肆虐和資產泡沫危機，10月

26日，財政司司長曾俊華宣佈推出「兩招」遏制
樓巿泡沫，史無前例針對境外個人買家和境內外
公司買家，從27日凌晨起徵收相當樓價15％的買
家印花稅（BSD），本地永久居民買樓則豁免；額
外印花稅（SSD）則延長至3年，首半年放售的額
外印花稅率由15％增至20％；半年至1年內出售物
業，稅率由10%調升至15%；1至2年內出售的稅
率由5%增至10％。至於2至3年內出售的物業，由
毋須支付額外印花稅，改為徵稅10%。
因此，自政府推出「雙辣招」一個月後，市場

交投已急劇萎縮80%，投機炒賣活動受到遏制，
業內機構預期未來幾個月香港樓市會出現5%－
10%的跌幅，顯示政府調控措施逐步奏效，香港
樓市正慢慢回歸理性軌道。這是一個健康的信
號，政府應堅持調控策略不能鬆勁，且不應受利
益集團的干擾，政府應密切關注未來市場的變
化，及時主動做好調控策略的調整。

豁免豪宅印花稅建議不可取
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■梁立人

自政府推出「雙辣招」一個月後，市場交投已急劇萎縮80%，投機炒賣活動受到遏

制，業內機構預期未來幾個月香港樓市會出現5%－10%的跌幅，顯示政府調控措施逐

步奏效，香港樓市正慢慢回歸理性軌道。這是一個健康的信號，政府應堅持調控策略

不能鬆勁，且不應受利益集團的干擾，政府應密切關注未來市場的變化，及時主動做

好調控策略的調整。


